

*Gabinete del
Presidente del Senado*

**EXCMO. SR. PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ORIENTAL
DEL URUGUAY:**

**AL RECIBIRLE HOY EN EL SENADO QUIERO, EN PRIMER
LUGAR, TRASMITIRLE EN NOMBRE DE LAS CORTES GENERALES DE
ESPAÑA, LA MAS CORDIAL BIENVENIDA A NUESTRO PAÍS Y SALUDAR
EN SU PERSONA AL PUEBLO URUGUAYO.**

**NOS VISITAIS HOY, EXCELENCIA, COMO PRESIDENTE
CONSTITUCIONAL DE UNA NACIÓN HERMANA, CON LA CUAL NOS UNE,
COMO CON LAS OTRAS NACIONES IBEROAMERICANAS, UNA ESPECIAL
RELACIÓN QUE ES EN ESTE CASO, DEBIDO A LOS MUY ESTRECHOS
VÍNCULOS DE SANGRE Y DE CULTURA, TODAVÍA SI CABE, MÁS
ESTRECHA.**

**EN EFECTO, DESDE QUE EN 1516 - 24 AÑOS DESPUÉS
DEL VIAJE DE COLÓN - EL ESPAÑOL JUAN DÍAZ DE SOLÍS SE
INTERNASE EN EL ESTUARIO DEL PLATA BUSCANDO UN PASO ENTRE
EL ATLÁNTICO Y EL PACÍFICO, LAS HISTORIAS DE ESPAÑA Y EL
URUGUAY HAN DISCURRIDO JUNTAS PRIMERO Y DESPUÉS, A PARTIR
DEL PRIMER TERCIO DEL SIGLO XIX, PARALELAS. NUNCA
ENFRENTADAS, NI SIQUIERA DURANTE EL PROCESO DE
INDEPENDENCIA DEL URUGUAY.**

*Gabinete del
Presidente del Senado*

DESDE ENTONCES URUGUAYOS Y ESPAÑOLES VENIMOS INTERCAMBIANDO, A TRAVÉS DE LA LENGUA QUE NOS ES COMÚN, EXPERIENCIAS Y ELEMENTOS CULTURALES, LO CUAL HA PERMITIDO A NUESTROS PUEBLOS ENMARCAR EL PROTAGONISMO DE SUS ESPECÍFICAS HISTORIAS EN UNA EXPERIENCIA MÁS AMPLIA.

LAS HISTORIAS CONTEMPORÁNEAS TANTO DEL URUGUAY COMO DE ESPAÑA CONTEMPLAN, EN EL INICIO DE SU ANDADURA, LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE LA VIDA POLITICA A TRAVÉS DE LAS PRIMERAS CONSTITUCIONES DE NUESTROS RESPECTIVOS PAÍSES, CERCANAS EN EL TIEMPO. LA ESPAÑOLA DE 1812 - APROBADA POR UNAS CORTES QUE TRASLADARON EN 1814 SU SEDE AL PALACIO DE LA PLAZA DE LA MARINA, EN CUYA MAS RECIENTE AMPLIACIÓN NOS ENCONTRAMOS - FUÉ ORIGEN DE UNA AZAROSA HISTORIA CONSTITUCIONAL, QUE, TRAS IMPORTANTES INTERRUPCIONES, HA CONTEMPLADO HACE POCOS AÑOS UNA TRANSICIÓN PACÍFICA A LA DEMOCRACIA, GENERALMENTE CONSIDERADA COMO EJEMPLAR, CUYO PUNTO CULMINANTE FUÉ LA APROBACIÓN DE NUESTRA COSTITUCIÓN DE 1978, LEY SUPREMA QUE OTORGA LA REPRESENTACIÓN DEL PUEBLO ESPAÑOL A LAS CORTES GENERALES QUE HOY, SR. PRESIDENTE, OS RECIBEN.

*Gabinete del
Presidente del Senado*

LA CONSTITUCIÓN URUGUAYA DE 1830 ES EL ORIGEN DE UNA EXPERIENCIA POLÍTICA SINGULAR EN EL CONTINENTE SUDAMERICANO QUE HA HECHO QUE VUESTRA NACIÓN SEA CONSIDERADA COMO UNA BRILLANTE SINGULARIDAD DEMOCRÁTICA, UN EJEMPLO ÚNICO DE POLÍTICA PLURALISTA E ILUSTRADA EN AMÉRICA DEL SUR, QUE HACE DE URUGUAY LA NACIÓN DEL MUNDO CON EL SISTEMA DE PARTIDOS POLÍTICOS HISTÓRICAMENTE MÁS ESTABLE, DESPUÉS DEL REINO UNIDO. LA ÚNICA VEZ QUE ESTA DEMOCRACIA SUFRIÓ UNA INTERRUPCIÓN, DEBIDA A LA INTERVENCIÓN MILITAR DE 1973, EL PUEBLO DE URUGUAY SUPO MOSTRAR A TRAVÉS DE SU RESPUESTA AL REFERENDUM PROPUESTO POR EL RÉGIMEN DICTATORIAL LA INVIABILIDAD DEL MISMO. OTRO REFERENDUM FACILITÓ UNA TRANSICIÓN PACÍFICA AL DEMOSTRAR LA VOLUNTAD MAYORITARIA DE ABANDONAR AMARGAS RECRIMINACIONES PARA CONCENTRARSE EN LAS TAREAS DE LA RECONSTRUCCIÓN DEMOCRÁTICA Y DESARROLLO ECONÓMICO.

ACTUALMENTE SEGUIMOS VIENDO EN SU PAÍS, COMO DIJERA EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL, EN SU INTERVENCIÓN ANTE EL PARLAMENTO URUGUAYO EN 1.990, LA "PUNTA DE LANZA" Y "EL MOTOR DE LAS IDEAS" QUE HOY HACEN DE AMÉRICA LATINA UN CONTINENTE EN EL QUE PRACTICAMENTE SE

*Gabinete del
Presidente del Senado*

HAN UNIVERSALIZADO LAS FORMAS DE GOBIERNO DEMOCRÁTICAS Y EN EL QUE SUS DIFERENTES GOBIERNOS TRATAN DE APLICAR POLÍTICAS EN LAS QUE EL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS Y UN DESARROLLO ECONÓMICO-SOCIAL MÁS JUSTO Y EQUITATIVO SEAN RESULTADOS NECESARIAMENTE COMPATIBLES.

EN ESTE CONTEXTO DE DEMOCRACIA GENERALIZADA HEMOS VISTO CON DOLOR EL ATENTADO INVOLUCIONISTA QUE VIVE ESTOS DÍAS PERÚ. DESEAMOS QUE LA RAZÓN PREVALEZCA, HACIENDO VER LA PATENTE FALTA DE SALIDAS QUE TIENE EL CAMINO AUTORITARIO QUE AHORA SE QUIERE IMPONER Y QUE LA LEGALIDAD DEMOCRÁTICA SE RESTITUYA EN UN PLAZO INMEDIATO.

ESTOS VALORES DEMOCRÁTICOS, QUE LA REPÚBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY Y ESPAÑA COMPARTEN, SON LOS QUE SIENTAN LAS BASES QUE HAN DE REGIR LAS RELACIONES ENTRE LAS NACIONES EN UNA NUEVA ÉPOCA CUYO COMIENZO HA SIDO MARCADO POR LOS CAMBIOS POLÍTICOS EN LOS PAÍSES DEL CENTRO Y DEL ESTE DE EUROPA, TRANSFORMACIONES QUE SEÑALAN NO EL FÍN DE LA HISTORIA SINO UN HITO A PARTIR DEL CUAL LA BIPOLARIDAD PUEDE SER REEMPLAZADA POR UNA MULTIPOLARIDAD EN LA QUE DISTINTOS MODELOS PLURALISTAS DE SOCIEDAD COMPETIRAN POR

*Gabinete del
Presidente del Senado*

IMPONERSE.

LA TENDENCIA A LA CONFORMACIÓN DE GRANDES ESPACIOS ECONÓMICOS, EJEMPLARIZADA POR LA CONSOLIDACIÓN DE LA COMUNIDAD EUROPEA, PERO TAMBIÉN POR LA CONVERGENCIA EN LA AMÉRICA DEL NORTE POR UN LADO Y EN LA DE LOS PAÍSES DEL SUDESTE ASIÁTICO CON LOS DE LA ZONA DEL PACÍFICO POR OTRO, ES UN FENOMENO QUE DISTINGUE TAMBIÉN ESTE FIN DE SIGLO. ESPAÑA, POR SU PARTE, SE ESFUERZA PARA SUPERAR CON EXITO EL DESAFIO DEL MERCADO ÚNICO EUROPEO, CONOCIENDO QUE EL CAMINO PARA CONSEGUIR LA COMPETITIVIDAD CON LOS PAÍSES QUE ENCABEZAN ECONÓMICAMENTE LA COMUNDIDAD SERÁ LABORIOSO. SIN EMBARGO, EL PLENO FUNCIONAMIENTO DE LAS INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS PERMITEN ASUMIR LOS ESFUERZOS QUE ESTA INTEGRACIÓN CONLLEVA.

CONOCEMOS Y SALUDAMOS LA VOCACIÓN INTEGRADORA DE SU PAÍS, QUE DESDE LA RECUPERACIÓN DE LAS LIBERTADES DEMOCRÁTICAS, CON LA ELECCIÓN DE QUIEN FUERA SU ANTECESOR EN LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, NO HA DEJADO DE ESFORZARSE EN JUGAR UN PAPEL DESTACADO EN EL DESARROLLO DE INICIATIVAS DE GRAN CALADO POLÍTICO Y ECONÓMICO EN SU

*Gabinete del
Presidente del Senado*

REGIÓN, TALES COMO LA PACIFICACIÓN DE CENTROAMERICA, EL IMPULSO AL GRUPO DE LOS OCHO, O SU POLÍTICA RIOPLATENSE QUE SE CONCRETA EN EL IMPULSO QUE, TRAS LA FIRMA DEL TRATADO DE ASUNCIÓN, URUGUAY PRESTA AL MERCOSUR. LA EXPERIENCIA EUROPEA QUE CULMINARÁ UNA ETAPA FUNDAMENTAL EN EL CAMINO HACIA LA UNIÓN POLÍTICA Y ECONÓMICA AL FINAL DE 1992, DESPUES DE UN PROCESO DE MÁS DE 30 AÑOS, NOS INDICA QUE LA INTEGRACIÓN REGIONAL IBEROAMERICANA PUEDE TENER UN HORIZONTE NO INMEDIATO, PERO POSIBLE DE ALCANZAR SI SE CAMINA CON FIRMEZA, CON IDEAS Y BUSCANDO CONSENSO EN LAS INSTITUCIONES Y ENTRE LOS ESTADOS.

EN CUALQUIER CASO DEBEMOS SEGUIR APOYANDO PROCESOS DE LIBERACIÓN DE MERCADOS HACIA ÁMBITOS MATERIALES Y GEOGRÁFICOS CADA DÍA MÁS AMPLIOS AL MISMO TIEMPO QUE PREVEAMOS LOS MECANISMOS QUE EVITEN LA ACENTUACIÓN DE LAS DISPARIDADES DE PARTIDA. ESTE SERÁ UN PRIMER PASO QUE SERVIRÁ PARA PROPICIAR INTERCAMBIOS MÁS VENTAJOSOS EN LAS PROPIAS ÁREAS REGIONALES Y SIMULTÁNEAMENTE ÉSTO CONTRIBUIRÁ A QUE LOS INTERCAMBIOS ENTRE LAS DISTINTAS ÁREAS, COMO LA EUROPEA E IBEROAMERICANA, SE VEAN MENOS LASTRADAS, TANTO POR EL PESO DE LA DEUDA EXTERNA ACUMULADA EN AÑOS PASADOS,

*Gabinete del
Presidente del Senado*

COMO POR LOS DESFASES EN EL GRADO DE DESARROLLO.

EN ESTE SENTIDO, GLOSANDO LA SUGERENCIA QUE URUGUAY HA HECHO DE SER BALCÓN AL ATLÁNTICO PARA PARAGUAY Y BOLIVIA Y CONOCIENDO LA PRIORIDAD QUE PARA SU PAÍS TIENEN LAS RELACIONES CON LA COMUNIDAD EUROPEA, PODEMOS DECIR QUE ESPAÑA SE OFRECE COMO BALCÓN DE LA COMUNIDAD EUROPEA AL MUNDO IBEROAMERICANO Y, A LA VEZ, COMO PUERTA PARA LA PRESENCIA DE ÉSTE EN LA COMUNIDAD. LA FIRMA DE UN ACTA DE BASES PARA UN FUTURO TRATADO DE AMISTAD Y COOPERACION ENTRE URUGUAY Y ESPAÑA, QUE TENDRÁ LUGAR DURANTE ESTA VISITA, AÑADE UN ELEMENTO MÁS AL ESPACIO DE LA COLABORACIÓN ENTRE NUESTROS PAISES.

ESTE AÑO DE 1992 QUE USTED, SR. PRESIDENTE, HA ELEGIDO PARA VISITAR OFICIALMENTE ESPAÑA, ADEMÁS DE CONTEMPLAR EL RENOVADO ESCENARIO INTERNACIONAL, AL QUE ANTES HE HECHO REFERENCIA, MARCA LA EFEMÉRIDES DE UN ACONTECIMIENTO CAPITAL PARA TODA LA HUMANIDAD, PERO DE ESPECIAL SIGNIFICACIÓN PARA EL MUNDO IBEROAMERICANO. EL DESCUBRIMIENTO, HACE CINCO SIGLOS, DE UN NUEVO MUNDO EN AMÉRICA HA SIDO DESCRITO HACE UNOS DÍAS POR UN ESCRITOR

*Gabinete del
Presidente del Senado*

SUDAMERICANO COMO EL HECHO MÁS IMPORTANTE DE LA HISTORIA PARA EUROPA, PARA AMÉRICA Y PARA EL RESTO DEL MUNDO.

SR. PRESIDENTE, TENGO LA CONVICCIÓN DE QUE ESTE RENOVADO ENCUENTRO CON NUESTRA HISTORIA COMUN QUE REPRESENTA EL QUINTO CENTENARIO CONSTITUYE, CIERTAMENTE, UN HITO IRREPETIBLE, PARA QUE LA COMUNIDAD IBEROAMERICANA PARTICIPE ACTIVAMENTE EN LA CONFORMACIÓN DEL NUEVO ORDEN MUNDIAL, JUGANDO EL PAPEL QUE, TANTO POR SU PASADO, COMO POR SU PRESENTE, NOS CORRESPONDE EN EL CONCIERTO DE LAS NACIONES.

DENTRO DEL MARCO DE ESTE AÑO DE FELICES CONMEMORACIONES SE CELEBRAN ACONTECIMIENTOS QUE HAN DE PROPICIAR QUE PRONTO VUELVA USTED, SR. PRESIDENTE, A VISITAR ESPAÑA Y ESTAR DE NUEVO ENTRE NOSOTROS EN ESTA MISMA CASA.

EN EFECTO, CONFIRMANDO LA INSTITUCIONALIZACIÓN DE UN FORO DE DECISIVA IMPORTANCIA PARA LA CONSECUCIÓN DE LOS OBJETIVOS DE INTEGRACIÓN QUE ANTES HE MENCIONADO, LA

*Gabinete del
Presidente del Senado*

SEGUNDA CUMBRE DE JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO DE IBEROAMERICA, QUE REUNIRÁ A MANDATARIOS DE VEINTIUN PAISES, SE CELEBRARÁ LOS PRÓXIMOS DÍAS 23 Y 24 DE JULIO EN EL MARCO DEL SALÓN DE PLENOS DEL PALACIO DEL SENADO QUE ACABAIS DE CONOCER. SABEMOS QUE OS PROPONEIS ASISTIR A LA INAUGURACIÓN DE LOS JUEGOS OLÍMPICOS DE BARCELONA Y DESPUÉS VIAJAR A SEVILLA PARA ESTAR PRESENTE CUANDO EL 28 DE JULIO SE CELEBRE EL DÍA NACIONAL DEL URUGUAY EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL. SALUDAMOS LA PRESENCIA DE URUGUAY EN EL PABELLÓN DE LA PLAZA DE AMÉRICA Y EL ENTUSIASMO CON QUE VUESTRA NACIÓN HA APOYADO UN ACONTECIMIENTO QUE CELEBRA EL DESCUBRIMIENTO DE QUE LA HUMANIDAD ES UNA EN UNA ÉPOCA EN QUE ESA UNIDAD SE HA HECHO COTIDIANA.

DE NUEVO, SR. PRESIDENTE, OS DOY LA BIENVENIDA Y OS DESEO UNA FELIZ ESTANCIA EN ESPAÑA.